

R. En el día en que el niño Jesús fue adorado por los Magos.

P. ¿ Quiénes eran los Magos ?

R. Los Magos, que se cree que eran en número de tres, eran unos sábios y reyes de Oriente que, iluminados por la gracia y guiados por una milagrosa estrella, fueron á Belén á adorar al niño Jesús, y á ofrecerle oro, incienso y mirra.

P. ¿ Por qué le ofrecieron tales presentes ?

R. Ofreciéronle oro para indicar que era rey; incienso para indicar que era Dios, y mirra para indicar que era hombre.

P. ¿ Qué hicieron los Magos despues de adorar al niño Jesús ?

R. Volviéronse á su país por distinto camino del que siguieron á su venida, y allí anunciaron la venida del Mesías.

P. ¿ Es muy antigua la fiesta de la Epifanía ?

R. Data de los primeros tiempos de la Iglesia, la que la ha celebrado siempre con gran pompa considerándola como la continuacion de la fiesta de Navidad; esta es la causa de que no se ayuna la víspera.

P. ¿ Qué debemos practicar para santificarla ?

R. Imitar á los Magos por nuestra fidelidad en la gracia, y por evitar las malas compañías.

P. ¿ Y qué mas ?

R. Dar gracias á Dios por nuestra vocacion á la fe, conformar nuestra conducta á nuestra creencia, y pedir la conversion de los infieles.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber llamado á los gentiles á la fe; iluminad á los infieles que no os conocen y á los herejes que os conocen ya, y haced que dóciles á la voz de la gracia merezcamos conservar la fe.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mí prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, me asociaré á la Propagacion de la Fe.

LECCION XXXI.

El Cristianismo sensibilizado.—Purificacion.

P. ¿ Qué fiesta se celebra el 2 de febrero ?

R. La de la Purificacion, vulgarmente llamada la *Candelaria*.

P. ¿ Cuántos misterios honramos en esta fiesta ?

R. Tres.

P. ¿Cuál es el primero ?

R. La Purificacion de la Virgen santísima, quien se presentó en el templo de Jerusalem para cumplir con la ley de Moisés, que obligaba á todas las mujeres á que se presentasen, despues del nacimiento de sus hijos, en el templo de Jerusalem para purificarse y ofrecer un sacrificio al Señor.

P. ¿ Comprendia esta ley á la Virgen santísima ?

R. No, pero quiso someterse á ella por espíritu de obediencia y humildad.

P. ¿ Qué nos enseña su ejemplo ?

R. Á conformarnos con respeto y docilidad á las leyes y usos de la Iglesia.

P. ¿ Qué enseña en particular á las madres cristianas ?

R. Que vayan fielmente á la iglesia á dar gracias al Señor, despues del nacimiento de sus hijos.

P. ¿Cuál es el segundo misterio ?

R. La presentacion del niño Jesús en el templo.

P. ¿ Por qué quiso Nuestro Señor ser presentado en el templo ?

R. Aunque no estaba obligado á hacerlo, por cumplir con la ley de Moisés que prescribía que se consagrasen al Señor todos los primogénitos, y para ofrecerse como víctima á Dios su Padre, y dejarnos un notable ejemplo de obediencia y humildad.

P. ¿Cuál es el tercer misterio ?

R. El encuentro de Simeon y de Ana con el niño Jesús y sus padres.

P. ¿ Qué hizo el anciano Simeon al ver al Salvador ?

R. Le tomó en sus brazos en el transporte de su ale-

gría, pidió la gracia de morir, y vaticinó las grandezas del divino Niño y los dolores de María.

P. ¿Por qué se ha establecido la fiesta de la Purificación?

R. Para honrar los tres misterios de que acabamos de hablar, y para expiar los desórdenes á que se entregaban los gentiles en el mes de febrero.

P. ¿Y la procesion con las velas encendidas?

R. La procesion, por razones análogas, y las velas encendidas nos representan á Nuestro Señor Jesucristo que es la luz del mundo.

P. ¿Qué exige de nosotros esta fiesta?

R. Una grande humildad, una caridad ferviente, y una pureza angelical de corazon.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber inspirado á vuestra Iglesia la institucion de la fiesta de la Purificacion; hacednos la gracia de que imitemos los bellos ejemplos de humildad y obediencia que Jesús y María nos dan en tal festividad.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *purificaré cuidadosamente mis intenciones cuando vaya á la iglesia.*

LECCION XXXII.

El Cristianismo sensibilizado.—Ayuno, cuarenta horas, miércoles de Ceniza.

P. ¿Para qué se han establecido los ayunos y la abstinencia?

R. 1.º Para fortalecer nuestra alma y devolverle el imperio sobre los sentidos; 2.º para expiar nuestros pecados; 3.º para rendir homenaje á Dios por los bienes que nos concede.

P. ¿Cómo nos prepara la Iglesia á la Cuaresma?

R. Haciéndonos meditar sobre la caída del hombre,

poniéndonos de luto, é invitándonos á las oraciones de las cuarenta horas.

P. ¿Qué son las oraciones de las cuarenta horas?

R. Oraciones solemnes, acompañadas de la exposicion del santísimo Sacramento, que principian el domingo de Quincuagésima y duran los dos dias siguientes.

P. ¿Para qué las ha establecido la Iglesia?

R. Las ha establecido: 1.º para apartar á los fieles de los espectáculos, de los bailes y de todas las extravagancias culpables de aquellos dias; 2.º para expiar los pecados que se cometen entonces; 3.º para prepararnos á la santa época de la Cuaresma; 4.º para honrar las cuarenta horas que transcurrieron desde la condenacion del Salvador hasta su resurreccion.

P. ¿Para qué ha establecido la Iglesia el miércoles de Ceniza?

R. Para consagrarnos á la penitencia, é imponer á los penitentes públicos las penas canónicas que hubieran merecido.

P. ¿Qué debemos hacer el miércoles de Ceniza?

R. Recibir la ceniza y pensar, al recibirla, que somos pecadores, condenados á morir, y estimularnos á una gran compuncion para alcanzar el perdon de nuestras faltas y la resurreccion gloriosa.

P. ¿Es muy antigua la costumbre de poner la ceniza á los pecadores?

R. Se remonta á los primeros siglos de la Iglesia, y hasta á la ley antigua.

P. ¿Cómo imponia antiguamente el obispo la penitencia pública á los pecadores?

R. Poniéndoles ceniza en la cabeza y arrojándoles de la iglesia con el palo de la cruz, como Dios arrojó á nuestros primeros padres del paraíso terrenal, y quedaban separados de los fieles hasta el Jueves Santo.

P. ¿Eran muy severas las penitencias que les imponia la Iglesia?

R. Eran severísimas, y duraban á veces veinte años, y se sometian sin embargo á ellas humildemente para expiar sus pecados.

P. ¿Cómo debemos expiar los nuestros?
R. Con una penitencia que corresponda á su número y gravedad, á lo cual no cesa de exhortarnos la Iglesia durante la Cuaresma.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber establecido el ayuno de la Cuaresma para purificar mi conciencia, fortalecer mi virtud y hacerme digno de acercarme á vuestra santa mesa; hacedme la gracia de ayunar cristianamente.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *añadiré al ayuno la oracion y la limosna.*

LECCION XXXIII.

El Cristianismo sensibilizado.—Cuaresma.

P. ¿Qué es la Cuaresma?
R. Es un ayuno de cuarenta dias, establecido por los Apóstoles para honrar el ayuno de Nuestro Señor, y prepararnos á la festividad de Pascua.
P. ¿Á quién es ventajosa la Cuaresma?
R. Á la sociedad y á nosotros mismos, á nuestra alma y á nuestro cuerpo.
P. ¿Cómo observaban la Cuaresma los primeros cristianos?
R. Haciendo un ayuno severísimo, largas oraciones y grandes limosnas.
P. ¿Y cómo debemos observarla nosotros?
R. Del mismo modo, ayunando, orando y haciendo limosnas segun nuestros medios.
P. ¿En qué consiste el ayuno?
R. En no hacer mas que una comida al dia, á la cual la Iglesia permite añadir una ligera colacion.
P. ¿Á qué edad estamos obligados al ayuno?
R. Á los veinte y un años cumplidos, pero todos los

que son pecadores están obligados á la penitencia, cualquiera que sea su edad.

P. ¿Cuáles son las razones que dispensan del ayuno?
R. La enfermedad, el trabajo penoso, y la pobreza.
P. ¿Qué hemos de hacer en caso de duda?
R. Consultar con el confesor, ó con un médico piadoso é ilustrado.

P. ¿Y cuándo no se puede ayunar?
R. Hacer otras buenas obras, velar mas exactamente los sentidos, y sobrellevar el trabajo ó los padecimientos con mas resignacion.

P. ¿Qué mas debemos hacer para aprovecharnos bien de la Cuaresma?
R. Rezar, hacer limosna, y seguir las lecciones que nos da la Iglesia.

P. ¿Dónde se hallan estas lecciones?
R. Especialmente en los Evangelios de los domingos.
P. ¿Qué hace la Iglesia el primer domingo?
R. Nos muestra á Nuestro Señor marchando al desierto, orando y ayunando.

P. ¿Y el segundo domingo?
R. Nos habla de la dicha del cielo, que será la recompensa de los verdaderos penitentes.

P. ¿Y el tercero?
R. Nos describe el infeliz estado del pecado, para inducirnos á salir de él.

P. ¿Y el cuarto?
R. Nos hace entrever la santa comunión, de la cual debemos participar todos.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy de haber multiplicado los medios de hacerme entrar dentro de mí durante el santo tiempo de Cuaresma; hacedme la gracia de que me sean provechosos.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *asistiré devotamente á las instrucciones cuaresmales.*

LECCION XXXIV.

El Cristianismo sensibilizado.—Los quince últimos días de la Cuaresma.

P. ¿Á qué están consagrados los quince últimos días de la Cuaresma?

R. Á honrar la Pasion de Nuestro Señor.

P. ¿Qué hace la Iglesia para conmover nuestro corazon?

R. Toma sus ornamentos de riguroso luto, y nos describe en los Evangelios de la misa los principales beneficios de Nuestro Señor, y la injusticia de los judíos que trataban de darle muerte.

P. ¿Qué mas hace?

R. Nos recuerda el dolor de la Virgen santísima en la fiesta de la Compasion, que se celebra el viernes de Pasion.

P. ¿Cómo se llama la última semana de la Cuaresma?

R. *Semana penosa ó penal*, á causa de los padecimientos de Nuestro Señor, y *semana de xerofagia*, porque antiguamente solo se comian en ella cosas secas, y no se debia mas que agua.

P. ¿Cómo se llama además?

R. *Semana santa*, á causa de la santidad de los misterios que nos describe, y de la santidad que exige de nosotros; y *semana mayor*, por el número y la grandezza de los acontecimientos que en ella se verifican.

P. ¿Cómo pasaban antiguamente la Semana Santa?

R. La Semana Santa y la de Pascua eran entonces una fiesta continua: los tribunales se cerraban; se suspendian los negocios; los príncipes perdonaban á los presos; se pagaban las deudas de los deudores; los enemigos se reconciliaban, y todos se esforzaban en renovarse en el espíritu del Evangelio.

P. ¿Qué debemos hacer para pasarla dignamente?

R. Vivir en gran recogimiento; meditar todas las dias la Pasion de Nuestro Señor; hacer alguna mortificacion

particular; asistir á los oficios, y recibir con mucho fervor los sacramentos de Penitencia y de Eucaristía.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por todos los medios de conseguir nuestra salvacion que nos dais durante la Semana Santa; hacednos la gracia de que nos penetremos bien del espíritu de la Iglesia, á fin de que esta semana sea para nosotros verdaderamente santa.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *me impondré alguna mortificacion particular en cada dia de la Semana Santa.*

LECCION XXXV.

El Cristianismo sensibilizado.—Domingo de Ramos. Jueves Santo.

P. ¿Qué recuerda la procesion del domingo de Ramos?

R. La entrada triunfal de Nuestro Señor en Jerusalem.

P. ¿Por qué quiso Nuestro Señor entrar en triunfo en Jerusalem.

R. Para que se cumplieran las profecias.

P. ¿Qué hizo el pueblo de Jerusalem?

R. Salió á recibirle con ramos de olivo en la mano y cantando: *Hosanna al Hijo de David; bendito el que viene en el nombre del Señor!*

P. ¿Qué significan estas palabras?

R. Que reconocian á Nuestro Señor por el Mesías.

P. ¿Qué mas recuerda la procesion de Ramos?

R. La entrada triunfante de Nuestro Señor en el cielo con los elegidos despues del juicio final.

P. ¿Por qué se cierra la puerta de la iglesia?

R. Para indicar que la puerta del cielo estaba cerrada para nosotros antes de la ascension de Nuestro Señor.

P. ¿Por qué se llama en ella con la cruz?

R. Para recordarnos que la cruz de Nuestro Señor nos ha abierto la puerta del cielo.

P. ¿Qué debemos hacer del ramo bendecido?

R. Conservarlo con respeto y servirnos de él para hacer la señal de la cruz sobre nuestro lecho al tiempo de acostarnos.

P. ¿Qué misterio celebramos el Jueves Santo?

R. La institucion de la santa Eucaristía.

P. ¿Cómo se divide el oficio del Jueves Santo?

R. En cuatro partes.

P. ¿Cuál es la primera?

R. La absolucion de los penitentes.

P. ¿Qué recuerda esta ceremonia?

R. Que antiguamente el obispo reconciliaba el Jueves Santo á los que habian sido puestos en penitencia pública el miércoles de Ceniza.

P. ¿Cuál es la segunda parte del oficio?

R. La misa con la bendicion de los santos óleos, destinados á la administracion de los Sacramentos.

P. ¿Qué se hace al fin de la misa?

R. Se lleva el santísimo Sacramento á una estacion que representa al sepulcro del Salvador.

P. ¿Cuál es la tercera parte del oficio?

R. El desnudamiento y el lavatorio de los altares, lo cual se hace en señal de luto y para recordar el embalsamamiento de Nuestro Señor.

P. ¿Por qué cesan de tocar las campanas?

R. Para indicar la tristeza de la Iglesia.

P. ¿Cuál es la cuarta parte del oficio?

R. El lavatorio de piés, en memoria del ejemplo y del precepto de Nuestro Señor que lavó los de sus Apóstoles.

P. ¿Qué se hacía antiguamente el Jueves Santo?

R. Todos comulgaban, y no podemos elegir dia mas adecuado para hacerlo.

P. ¿Qué debemos hacer además?

R. Visitar las estaciones con gran recogimiento, dar gracias á Nuestro Señor por haber instituido la santa Eucaristía, y pedirle perdon por los ultrajes que en ella recibe.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por ha-

ber instituido la santa Eucaristía, y os pido perdon de no haberme preparado dignamente á su recepcion.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *haré cada mes un acto de desagravio á Nuestro Señor sacramentado.*

LECCION XXXVI.

El Cristianismo sensibilizado. — Viernes Santo.

P. ¿Qué es el Viernes Santo?

R. El dia en que la Iglesia honra la muerte de Nuestro Señor Jesucristo.

P. ¿Cómo se celebraba antiguamente el Viernes Santo?

R. Pasando toda la noche en la iglesia en oracion, y todo el mundo ayunaba á excepcion de los niños de menos de siete años.

P. ¿De cuántas partes se compone el oficio del Viernes Santo?

R. De tres.

P. ¿Qué se incluye en la primera?

R. Encierra dos lecciones, una del *Éxodo* y otra de *Isaías*, que nos enseñan que Nuestro Señor es el verdadero Cordero de Dios, del cual no era mas que la figura el cordero pascual, y por esta razon son seguidas de la lectura de la *Pasion segun san Juan*.

P. ¿Cuál es la segunda?

R. Las *rogativas solemnes* que hace la Iglesia por todo el mundo, hasta por sus mayores enemigos, para imitar á Nuestro Señor que murió por todos los hombres.

P. ¿Cuál es la tercera?

R. La adoracion de la cruz, que nos recuerda á Nuestro Señor subiendo al Calvario.

P. ¿Qué se canta al llevar la cruz?

R. Estas tiernas quejas del Salvador: Pueblo mio, ¿qué te he hecho? ¿en qué te he contristado? respóndeme. Te saqué del cautiverio de Egipto; te alimenté con el maná; te introduje en una tierra fecunda; te guardé bajo mi

proteccion, ¡y tú has preparado una cruz á tu Salvador!

P. ¿Qué debemos hacer el Viernes Santo?

R. Llorar nuestros pecados, ir á la iglesia á las tres para honrar la muerte de Nuestro Señor, y meditar las siete palabras que pronunció en la cruz.

P. ¿Cuáles son estas palabras?

R. 1.º *Padre, perdónalos, porque no saben lo que hacen*; 2.º *al buen ladrón: Hoy serás conmigo en el paraíso*; 3.º *á María: Mujer, hé ahí tu hijo*; y á san Juan: *Hé ahí tu Madre*; 4.º *Sed tengo*; 5.º *Dios mio, Dios mio, ¿por qué me has desamparado?* 6.º *Consumado está*; 7.º *Padre, en tus manos encomiendo mi espíritu.*

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy de haber hecho morir por salvarme á vuestro único Hijo; no permitais que haga infructuosos para mí los méritos de su Pasión.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *rezaré todos los viernes á las tres de la tarde cinco Padre nuestros y cinco Ave Marías en reverencia de las cinco llagas de Nuestro Señor Jesucristo.*

LECCION XXXVII.

El Cristianismo sensibilizado.—Sábado Santo.

P. ¿Qué misterio honra la Iglesia el Sábado Santo?

R. El entierro de Nuestro Señor. Antiguamente era el dia en que se administraba solemnemente el Bautismo á los catecúmenos; por esta razon es larguísimo el oficio.

P. ¿De cuántas partes se compone?

R. De seis.

P. ¿Cuál es la primera?

R. La bendicion del fuego nuevo, que recuerda la costumbre que tiene la Iglesia de bendecir todo lo que emplea en el culto divino, y significa la renovacion de todas las cosas por medio de la resurreccion de Nuestro Señor.

P. ¿Cuál es la segunda?

R. La bendicion del cirio pascual, que es el primer simbolo de Nuestro Señor resucitado, así como los cinco granos de incienso que en él se clavan son el simbolo de sus cinco llagas y de los aromas que se emplearon para embalsamar su cuerpo.

P. ¿Cuál es la tercera?

R. Las profecías, en número de doce, que recuerdan el Bautismo que se administraba solemnemente en este dia, y que nos invitan al reconocimiento.

P. ¿Cuál es la cuarta?

R. La bendicion de las pilas destinadas á la administracion del Bautismo.

P. ¿Cuál es la quinta?

R. La misa que no tiene intróito, porque todo el pueblo está en la iglesia, y que es muy corta, porque los oficios son muy largos.

P. ¿Cuál es la sexta?

R. Las Vísperas, que se cantan inmediatamente despues de la misa, y que se componen de un solo salmo, en el cual se invita á los judíos y á los gentiles á bendecir juntos al Señor, que por la gracia del Bautismo ha reunido á todos los pueblos en la misma Iglesia.

P. ¿Qué debemos hacer el Sábado Santo?

R. Debemos morir enteramente para el pecado y para nuestros malos hábitos, para resucitar con Nuestro Señor á una vida nueva.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber querido morir y ser sepultado por mi amor; concedme que durante la Cuaresma me despoje del hombre viejo, para resucitar el dia de Pascua á la vida de la gracia.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *me preguntaré el dia de Sábado Santo: ¿He muerto para el hombre viejo?*

LECCION XXXVIII.

El Cristianismo sensibilizado. — Pascua.

- P. ¿Qué es la fiesta de Pascua?
R. El día en que resucitó Nuestro Señor.
P. ¿Por qué la celebra la Iglesia con tanta pompa y alegría?
R. Porque la resurreccion de Nuestro Señor es la base de nuestra fe, y la prenda de nuestras esperanzas.
P. ¿Qué significa la palabra Pascua?
R. Quiere decir paso, porque recuerda el paso del Ángel exterminador y la libertad de los hebreos del cautiverio de Egipto, despues el paso de Nuestro Señor de la muerte á la vida, y nuestra libertad de la esclavitud del pecado y del demonio.
P. ¿Por qué se hace la procesion antes de la misa?
R. En memoria del viaje que los Apóstoles y los discípulos hicieron á Galilea, cuando Nuestro Señor les dijo por medio de las santas mujeres: *Id á Galilea; allí me veréis.*
P. ¿Por qué se hace una procesion en Visperas?
R. Porque antiguamente se conducia á las pilas á los nuevos bautizados para que diesen gracias por el Bautismo que habian recibido el día anterior.
P. ¿Qué salmos se cantan durante la procesion de Visperas?
R. El *Laudate pueri*, y el *In exitu Israel*.
P. ¿Para qué?
R. Para recordar la alegría de los hebreos despues del paso del mar Rojo, y la alegría mucho mayor que debemos experimentar por haber sido libertados por medio del Bautismo del imperio del demonio y del pecado.
P. ¿Por qué se detiene delante de la capilla de la cruz?
R. Para dar gracias á Nuestro Señor, á quien somos deudores del Bautismo.
P. ¿Qué ha de hacerse para celebrar dignamente la festividad de Pascua?
R. Tener una fe viva en la resurreccion de Nuestro

Señor, darle gracias por haberse dignado nacer, morir y resucitar por nosotros, y resucitar nosotros del pecado á la gracia.

- P. ¿Cómo debe ser esta resurreccion?
R. Como la de Nuestro Señor, verdadera, pública y constante.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haberme dado en la resurreccion de vuestro Hijo la prenda de mi gloriosa resurreccion en el día del juicio; haced que resucitemos ahora á la gracia, para que algun día podamos resucitar á la gloria.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *me prepararé con el mayor cuidado para la comunión pascual.*

LECCION XXXIX.

El Cristianismo sensibilizado. — Anunciacion.

- P. ¿Qué fiesta se celebra el 23 de marzo?
R. La de la Anunciacion de la Virgen santísima.
P. ¿Qué misterio se realiza en este día?
R. En este día el arcángel Gabriel fué á anunciar á la Virgen santísima que sería la Madre de Dios, diciéndola: *Dios te salve, María, llena eres de gracia, el Señor es contigo, y bendita tú eres entre todas las mujeres.*
P. ¿Qué hizo la Virgen santísima?
R. Se turbó al oír estas palabras, y guardó un modesto silencio, pensando para sí qué podia significar aquella salutation.
P. ¿Qué hizo el Ángel al verla turbada?
R. Se apresuró á tranquilizarla, diciéndola: *No temas, María, porque has hallado gracia delante del Señor; la virtud del Omnipotente te envolverá en su sombra, y parirás un hijo que será Hijo del Altísimo.*
P. ¿Qué respondió la Virgen santísima?

R. Respondió con humildad: *Hé aquí la sierva del Señor, hágase en mí según tu palabra.*

P. ¿Qué adviertes acerca de esta dignidad de Madre de Dios?

R. Que á ella deben las mujeres la honra y las consideraciones que gozan desde el Evangelio, por cuya razón deben tener una tierna devoción á la Virgen santísima.

P. ¿Qué debemos hacer para honrar á la Virgen santísima en este misterio?

R. Darle gracias, felicitarla y recitar el *Angelus* con exactitud y devoción.

Dios mío, que sois todo amor, gracias os doy con todo mi corazón por haber escogido á la Virgen santísima para Madre de vuestro Hijo; hacedme la gracia de que corresponda á mi vocación, así como María correspondió á la suya.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *rezaré al dar cada hora el Ave María.*

LECCION XL.

El Cristianismo sensibilizado.—Mes de María. Escapulario. Rosario.

P. ¿Cuáles son las principales prácticas de devoción hácia la Virgen santísima?

R. El Mes de María, el Escapulario y el Rosario.

P. ¿Qué es el Mes de María?

R. El mes de mayo, dedicado á honrar la Virgen santísima para alcanzar la conservación de la inocencia en medio de las tentaciones que nacen en tropel en la hermosa estación.

P. ¿Cómo ha de hacerse el Mes de María?

R. Para hacerlo dignamente es preciso entregarse todos los días á alguna lectura piadosa, hacer alguna bue-

na obra en honra de la Virgen santísima, y esforzarse en seguir sus huellas.

P. ¿Qué es el santo Escapulario?

R. Una devoción en honra de la Virgen santísima que fue revelada al beato Simon Stok, superior de los Carmelitas en el siglo XII.

P. ¿Qué le prometió la Virgen santísima?

R. Obtener para los que llevaran el santo escapulario la gracia de una buena muerte, y salir pronto del purgatorio.

P. ¿Qué ha de hacerse para alcanzar la primera gracia?

R. Llevar constantemente consigo el santo escapulario, y vivir cristianamente en su estado.

P. ¿Y para alcanzar la segunda?

R. Es preciso hacer las buenas obras prescritas por la Iglesia, ó indicadas por el confesor, y vivir cristianamente en su estado.

P. ¿Qué es el santo Rosario?

R. Una devoción en honra de la Virgen santísima, que consiste en recitar cada semana tres Rosarios, meditando sobre los principales misterios de Nuestro Señor y de la Virgen santísima.

P. ¿Cómo se dividen estos misterios?

R. En tres clases: en *gozosos, dolorosos y gloriosos.*

P. ¿Quién estableció el Rosario?

R. Santo Domingo, por inspiración de la Virgen santísima, á principios del siglo XIII.

P. ¿Es ventajoso y honroso asociarse al Rosario y al Escapulario?

R. Sobremanera, á causa de su origen, de las gracias que los acompañan, de la necesidad que tenemos de la Virgen santísima, así como del número y cualidad de sus miembros.

Dio mío, que sois todo amor, gracias os doy por haber multiplicado las prácticas de devoción á María, que son otros tantos poderosos medios de salvación; hacedme la gracia de que sepa aprovecharme de ellas.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *entraré en las cofradías del Escapulario y del Rosario.*

LECCION XII.

El Cristianismo sensibilizado. — Rogativas. — Procesiones de san Marcos.

P. ¿Qué son las rogativas?

R. Tres dias de procesiones, oraciones y abstinencia, que preceden á la Ascension, para atraer las bendiciones de Dios hácia los bienes de la tierra.

P. ¿Es razonable rogar á Dios por los bienes de la tierra?

R. Lo es, porque las leyes de la naturaleza que los producen dependen de la libre voluntad de Dios que los hizo, y que nos han enseñado á decir: *El pan nuestro de cada dia áánosle hoy.*

P. ¿Qué pedimos al rogar por los bienes de la tierra?

R. No pedimos, por ejemplo, que se disminuya la cantidad de lluvia que ha de caer en un año segun las leyes de la naturaleza, sino únicamente que esta lluvia caiga en las épocas y en los sitios convenientes.

P. ¿Quién estableció las rogativas?

R. San Mamerto, obispo de Viena en el Delfinado, á fines del siglo V, para hacer cesar los azotes que asolaban la ciudad de Viena y todo el Delfinado.

P. ¿Qué debemos hacer para santificar las rogativas?

R. Reconocer humildemente que nuestra vida y nuestros bienes dependen de Dios, rogarle que nos los conserve, y pedir la gracia de hacer de ellos un santo uso.

P. ¿Qué mas debemos hacer?

R. Asistir á las procesiones con piedad y compuncion, y observar durante estos tres dias la abstinencia que nos prescribe la Iglesia.

P. ¿Qué otra oracion hace la Iglesia por los bienes de la tierra?

R. Recita la Pasion de Nuestro Señor, lo cual verifica todas las mañanas antes de la misa, desde el 3 de mayo, dia de la Invencion de la santa Cruz, hasta el 14 de setiembre, dia de la Exaltacion.

P. ¿Por qué se tocan las campanas durante esta oracion?

R. Para avisar á los fieles que rueguen con el sacerdote.

P. ¿Qué es la gavilla de *pasion*?

R. Una ofrenda que hacen los fieles al sacerdote que ha recitado la Pasion para la conservacion de su cosecha.

P. ¿Qué es la procesion de san Marcos?

R. La que se hace el dia de este Santo para rogar á Dios que nos preserve de los azotes de su cólera.

P. ¿Quién la estableció?

R. El papa san Gregorio el Grande en el siglo VI.

P. ¿Qué nos enseñan todas estas devociones?

R. Que la Iglesia vela con ternura sobre nuestra vida y nuestros bienes temporales, y que merece todo nuestro agradecimiento.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por la gran solicitud que habeis mostrado en favor de nuestros intereses temporales; concedednos que merezcamos, por el fervor de nuestras oraciones, los bienes necesarios á nuestra vida, y sobre todo haced que usemos de ellos para mayor gloria vuestra.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *asistiré con devocion á las procesiones de las rogativas.*

LECCION XLII.

El Cristianismo sensibilizado. — Ascension.

P. ¿Qué es la fiesta de la Ascension?

R. El dia en que Nuestro Señor subió al cielo.

P. ¿En presencia de quién subió al cielo?

R. En presencia de su santísima Madre y de sus discípulos.

P. ¿Cómo subió?

R. En cuerpo y alma, por su propia virtud, y acompañado de las almas de los justos que habían muerto antes de su venida.

P. ¿Qué milagro hizo Nuestro Señor al subir al cielo?

R. Dejó impresa en la peña la huella de sus pies, la cual se ve aun en el día.

P. ¿Qué hicieron los Apóstoles después de la Ascension?

R. Se retiraron á Jerusalem para esperar en el retiro y la oracion la venida del Espíritu Santo.

P. ¿Para qué subió Nuestro Señor al cielo?

R. Subió: 1.º para tomar posesion de la gloria que su humanidad había merecido con su Pasion; 2.º para enviar el Espíritu Santo á sus Apóstoles, y por medio de ellos á todo el universo; 3.º para abrirnos el cielo; 4.º para ser nuestro abogado cerca de su Padre.

P. ¿Qué debemos hacer para celebrar dignamente la Ascension?

R. Subir al cielo con Nuestro Señor, desprendiéndonos de las criaturas, suspirando ardientemente por el cielo, y ocupándonos seriamente en alcanzarlo.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber subido al cielo para abrirme las puertas y prepararme un lugar en él; hacedme la gracia de que algun dia pueda reunirme con Vos.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *miraré con frecuencia al cielo y diré: Allí tengo yo reservado un lugar.*

LECCION XLIII.

El Cristianismo sensibilizado. — Pentecostes.

P. ¿Qué fiesta celebramos diez dias después de la Ascension?

R. La fiesta de Pentecostes.

P. ¿Qué es la Pentecostes?

R. El día en que el Espíritu Santo bajó sobre los Apóstoles: la palabra Pentecostes significa *cincuenta*, porque la venida del Espíritu Santo se verificó cincuenta dias después de la resurreccion de Nuestro Señor.

P. ¿Cómo nos prepara la Iglesia á esta fiesta?

R. Invitándonos al recogimiento y á la oracion durante los diez dias que separan la Ascension de la Pentecostes, é instituyendo una vigilia con ayuno de precepto.

P. ¿Cómo bajó el Espíritu Santo sobre los Apóstoles?

R. En forma de lenguas de fuego.

P. ¿Por qué bajó en forma de lenguas de fuego?

R. Para indicar la caridad que acababa de encender en los corazones, y demostrar que el Evangelio debía ser predicado por toda la tierra.

P. ¿En qué se convirtieron los Apóstoles al recibir el Espíritu Santo?

R. En hombres nuevos, es decir, santos, ilustrados y animosos, de imperfectos, ignorantes y débiles que eran.

P. ¿Qué dones comunicaba el Espíritu Santo á los primeros cristianos?

R. Varios dones milagrosos, á saber: el don de lenguas, el de milagros, y el de profecía.

P. ¿Por qué se los comunicaba?

R. Para probar la divinidad de la Religion; por esto cesaron cuando estuvo suficientemente fortalecida la Religion.

P. ¿Qué dones nos comunica en el día?

R. Dones interiores que nos santifican.

P. ¿Qué debemos hacer para recibirlos, y celebrar dignamente la fiesta de Pentecostes?

R. Desear con ardor la venida del Espíritu Santo, y desprendernos de todo afecto desarreglado.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber enviado el Espíritu Santo á los Apóstoles, y por medio de ellos á toda la tierra; no permitais que contriste jamás en mí á este Espíritu consolador.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *me guardaré de resistir á las inspiraciones de la gracia.*

LECCION XLIV.

El Cristianismo sensibilizado. — Trinidad.

P. ¿Qué es la fiesta de la santísima Trinidad?

R. El día particular en que la Iglesia honra á un solo Dios en tres personas.

P. ¿No honra la Iglesia todos los días á la santísima Trinidad?

R. Sí, porque tendiendo toda la Religión á la gloria de la santísima Trinidad, puede decirse que la fiesta de la santísima Trinidad es perpétua.

P. ¿Por qué se ha establecido una fiesta particular?

R. Para satisfacer la devocion de los cristianos que, no contentos con la fiesta general, querian además consagrar un día á honrar este misterio.

P. ¿Cuáles son nuestros deberes respecto á la santísima Trinidad?

R. Son tres: adorarla, darle gracias, é imitarla.

P. ¿Cómo debemos adorarla?

R. Debemos adorarla sin tratar de comprenderla, porque este misterio es como el sol, cuya existencia es cierta, pero cuyo brillo deslumbra al que quiere mirarlo fijamente.

P. ¿De qué debemos dar gracias en particular á las tres Personas de la santísima Trinidad?

R. Al Padre por habernos criado, al Hijo por haber-

nos rescatado, y al Espíritu Santo por habernos santificado.

P. ¿En qué debemos imitar á las tres Personas de la santísima Trinidad?

R. En su santidad y en su caridad.

P. ¿En qué consiste su santidad?

R. Consiste: 1.º en no tolerar ningun mal en sí misma ni en las criaturas; 2.º en dar á todos los hombres los medios de santificarse.

P. ¿En qué consiste su caridad?

R. En estar siempre perfectamente unidas y en hacer bien á todas las criaturas.

P. ¿Por qué estamos obligados á imitar á la santísima Trinidad?

R. Porque hemos sido criados á imágen y semejanza suya, y Nuestro Señor ha dicho: *Sed perfectos, así como vuestro Padre celestial es perfecto.*

P. ¿Qué devocion podemos practicar en honra de la santísima Trinidad?

R. La devocion de los siete *Gloria Patri*, que consiste en reunirse tres personas y recitar por la mañana, al mediodía y por la tarde siete *Gloria Patri* con un solo *Ave Maria*.

P. ¿Qué frutos se sacan de ella?

R. 1.º Se reparan las blasfemias de los impíos contra este misterio; 2.º se alcanzan gracias particulares; 3.º se ganan grandes indulgencias.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por habernos revelado el misterio de la santísima Trinidad inspirándonos una profunda gratitud hácia el Padre que nos ha criado, hácia el Hijo que nos ha rescatado, hácia el Espíritu Santo que nos ha santificado.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *me preguntaré con frecuencia: ¿De quien soy imágen?*